
Dados da Reunião
Câmara: Câmara Setorial da Cadeia Produtiva do Cacau
Título: Reunião Ordinária N. 27
Local: Sala de Reuniões do CNPA - MAPA
Data da reunião: 14/08/2013 Hora de início: 10:00 Hora de encerramento: 16:00
Pauta da Reunião

1. 10:00 Abertura da Reunião e Aprovação da Ata da 26ª Reunião Ordinária
2. 10:15 Avisos e informações da Presidência e Secretaria da Câmara
- Calendário de reuniões - ano de 2013
- Assuntos tratados na reunião anterior
3. 10:30 Inclusão do cacau na Política de Garantia de Preços Mínimos
- SPA/Mapa
4. 10:45 Levantamento de área plantada e previsão de safra 2013/2014
- CEPLAC
5. 11:00 Apresentação do Projeto Pensar 2020, visando à elaboração de uma
proposta para o PPA 2015/2019 - Frente Parlam. Agropecuária
6. 11:15 Proposta de Programação do I Simpósio de Comercialização de Cacau em Amêndoas
- CEPLAC
7. 11:30 Programa de Desenvolvimento das Regiões Produtores de Cacau
(Prodecau) - CEPLAC
12:30 às 14:00 - ALMOÇO
8. 14:00 Adequação do PRONAF para o Cacau - Valter Bianchini - MDA
9. 14:30 Revisão das INs sobre risco de pragas - DSV/Mapa
10. 14:45 Negociações MERCOSUL e União Européia
11. 15:00 GT de atualização da Agenda Estratégica da Câmara
12. 15:30 Auditoria realizada pelo Mapa no Porto de Ilhéus
13. 15:45 Assuntos Gerais
14. 16:00 Encerramento

Lista de Participantes
Nome Entidade Frq Assinatura

1 Guilherme de Moura Castro FAEB PR
2 FRANCISCO DE ASSIS MESQUITA FACUNDO PR
3 LEANDRO PIRES BEZERRA DE LIMA CGAC/SE/MAPA PR
4 Lara Katryne Felix Pinto CGAC/SE/MAPA PR
5 Maria Lúcia S. S. Rodrigues ABIA PR
6 Mauricio Antonio Buffon ACAL PR
7 Walter Tegani AIPC PR
8 Maria Cleide Mota Silva BASA PR
9 Henrique de Almeida BIOFABRICA PR
10 Jose Meneses Lima Junior BNB PR
11 Maria Angélica Anunciação CENTRAFESSOL PR
12 Roque Borges CENTRAFESSOL PR
13 HELINTON JOSE ROCHA CEPLAC PR
14 MANFRED WILLY MULLER CEPLAC PR
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PR - presente / CO - convidado

 

15 José Mendes Filho CNA PR
16 Alfredo Kingo Oyama Homma EMBRAPA PR
17 Givaldo Gomes de Araujo FAEPA PR
18 Durval Libanio Netto Mello IC PR
19 Marcus Vinicius Gomes da Costa e Silva MDIC PR
20 Afrorisval Olimpio de Almeida OCB PR
21 Dalmo Nogueira SEAG/ES PR
22 Anttonio Almeida Junior SEAGRI/BA PR

23
GUSTAVO HENRIQUE MARQUIM FIRMO DE
ARAUJO

SPA/MAPA PR

24 Raimundo Nonato da Silveira Ribeiro ASBRAER PR
25 Arnaldo Jorge Martins SAGRI/PA PR
26 FRANCISCO WATARU SAKAGUCHI SPR PR
27 Marconi Albuquerque CGAC/SE/MAPA PR
28 João Paulo Munhão Campos ABIA CO
29 Erondina M. Sena BASA CO
30 Maria Angelina Anunciação CENTRAFESSOL CO
31 Edmir Ferraz CEPLAC CO
32 Thiago Guedes Viana IC CO

Desenvolvimento
Ocorreu a leitura da ata: Sim
Desenvolvimento

1.         14:00   Abertura da Reunião e Aprovação da Ata da 26ª Reunião Ordinária
Às dez horas do dia catorze de agosto de 2013, na Sala do CNPA, no edifício sede do
Ministério da Agricultura, Pecuária e Abastecimento em Brasília/DF, foi aberta pelo
Coordenador-Substituto das Câmaras Setoriais e Temáticas, o Sr. Francisco Facundo, a
vigésima sétima Reunião Ordinária da Câmara Setorial da Cadeia Produtiva do Cacau.
Francisco Facundo agradeceu a presença de todos e, em seguida, apresentou o novo
presidente da Câmara, Sr. Guilherme Moura, cuja Portaria de nomeação nº 470 foi publicada
no Diário Oficial da União no 04.07.2013. Ressaltou que o mandato é de dois anos e, nesse
período, terá a responsabilidade de conduzir o foro junto com a equipe de apoio das Câmaras.
O novo Presidente agradeceu a participação de todos e, sobretudo, a indicação de seu nome
para presidente. Fez questão de destacar a importância da Agenda Estratégica da Câmara e
que o sucesso é fruto do trabalho de todos.
2.         14:15 - Avisos e informações da Presidência e Secretaria da Câmara
            * Calendário de reuniões para o ano de 2013
O plenário manteve o seguinte calendário de reuniões para o restante de 2013:
• 28ª Reunião 12 de novembro (terça feira) – Bahia (com a realização de visita técnica dos
membros da Câmara no dia anterior a reunião).
O representante da Biofabrica propôs e foi aceito por todos que a reunião seja realizada na
sede da Ceplac, em Itabuna.
3.         10:30   Inclusão do cacau na Política de Garantia de Preços Mínimos - SPA/Mapa
O representante da SPA, Gustavo Firmo, fez um breve relato sobre a PGPM e informou os
valores do preço mínimo do cacau cultivado, segundo a região: Norte e Centro Oeste (4,69
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reais/kg), Nordeste (5,00 reais/kg). Para o cacau extrativo (sociodiversidade), valendo somente
para região Norte (5,46 reais/kg). A região Sudeste não se enquadra no preço mínimo.  
Maurício Antônio Buffon, representante da ACAL, mostrou sua preocupação em relação ao
Espírito Santo que ficou de fora da programação operacional e insistiu que o modelo de PGPM
deve ser discutido com o setor. Henrique de Almeida, da Biofabrica, insistiu que o modelo de
PGPM deve ser discutido previamente com o setor. Gustavo Firmo concordou com ambos e
disse não saber o porquê daquele estado ter ficado de fora e que iria apurar os motivos que
levaram a tal situação. 
José Negreiros, representante da Conab, também estranhou o fato e disse que iria averiguar.
Foi aprovado o encaminhamento de oficio da Câmara ao senhor Ministro do Mapa solicitando
a inclusão do estado do Espírito Santo na PGPM.
Para a satisfação de todos, o Ministro da Agricultura, Pecuária e Abastecimento, Antônio
Andrade, compareceu à reunião e assinou, perante todos, a portaria que define os preços
mínimos para o cacau, aprovado pelo Conselho Monetário Nacional (CMN), confirmando o que
havia sido anteriormente informado pelo representante da SPA/Mapa.
Na oportunidade, o Ministro Antônio Andrade prometeu divulgar nos próximos dias nova
portaria com os preços mínimos do cacau para o estado do Espírito Santo.
4.         10:45   Levantamento de área plantada e previsão de safra 2013/2014 - CEPLAC
O representante da Ceplac, José Negreiros, informou a metodologia utilizada no levantamento
feito pela Conab, informando que a previsão é de que a próxima safra brasileira de cacau
atinja a marca de 255 mil toneladas, sendo 179 mil (62,3%), produzidas na Bahia. Ressaltou
que as estimativas de cana-de-açúcar e cacau permanecem pessimistas para a safra de 2013,
apresentando queda na produção (-4,3% para cana-de-açúcar e -14,7% para cacau) atribuída
à diminuição da área plantada. Já para a safra 2012/2013, as estimativas apontam para uma
redução da queda em relação ao nono levantamento, saindo assim de uma previsão de -
12,4% para -12,2%. Alertou que os dados da Conab seguem metodologia diversa da adotada
pelo IBGE, uma vez que são considerados em relação ao ano safra, que vai de outubro de
2012 a setembro de 2013, enquanto o IBGE considera o ano civil. Finalizou dizendo que em
40 dias o pessoal da Conab estará em campo para coleta das informações.
Manfred Muller, da Ceplac, comentou sobre a reunião que ocorreu entre Ceplac, Conab e
IBGE e a publicação de portaria pela Ceplac, em junho de 2013, criando grupo de trabalho que
teria 60 dias para apresentar os resultados.
5.         11:00 Apresentação do Projeto Pensar 2020, visando à elaboração de uma
proposta para o PPA 2015/2019 - Frente Parlamentar da Agropecuária - FPA
Itazil Benício dos Santos, representante da FPA, fez um breve relato sobre o Projeto Pensar
2020, informando como a sociedade organizada pode participar da definição dessas diretrizes,
metas e objetivos do Governo Federal. Lembrou que o Plano Plurianual, estabelecido pelo
Artigo 165 da Constituição Federal, é um plano de médio prazo que estabelece as diretrizes,
objetivos e metas a serem seguidos pelo Governo Federal ao longo de um período de quatro
anos.  A intenção da FPA é elaborar uma proposta de PPA 2015-2019 a partir da projeção da
demanda do Brasil e do Mundo por produtos Agropecuários Brasileiros. Finalizou
mencionando as 4 fases do projeto conforme a seguir:
1 – Elaboração dos Cenários Para 2020
2 – Validação dos Cenários
3 – Definição das Metas para as Políticas
4 – Elaboração dos Indicadores e Metas para o PPA
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Uma vez definida a metodologia do Plano Plurianual pelo Ministério do Planejamento, os
objetivos e metas serão ajustados a essa metodologia e formalmente oferecidos aos
Ministérios da Agricultura e do Planejamento. À FPA foi solicitado entrar em contato com a
Câmara para realizar o levantamento das informações acerca do cenário da cadeia para 2020.
O representante da Ceplac na reunião disse que para esse trabalho a Câmara deveria fazer
uso da Agenda Estratégica, do Prodecau e do Plano Estratégico da Ceplac. Acrescentou que
Câmara deveria definir que tipo de assistência técnica deseja.
Indagado sobre a sequência do trabalho, o representante da SPA disse que oportunamente a
Frente entrará em contato para iniciar o levantamento das informações.
6.         11:15 Proposta de Programação do I Simpósio de Comercialização de Cacau em
Amêndoas – CEPLAC
O diretor da Ceplac, Helinton Rocha, comentou sobre a programação do Simpósio fazendo
referência a primeira reunião ocorrida em Ilhéus no dia 28 de agosto de 2013 e uma segunda a
realizar-se na região Amazônica em data a ser definida.
O presidente Guilherme Moura ressaltou que o objetivo do evento é nivelar o conhecimento
sobre as ferramentas de apoio à comercialização do fruto em amêndoas. Segundo informou, o
Simpósio discutirá, também, os aspectos referentes ao mercado e suas perspectivas, e visa
debater as propostas de organização desde a oferta do produto, ao desenvolvimento de
estrutura de apoio até a sua efetiva comercialização. Guilherme propôs a constituição de um
grupo de trabalho para fazer o desdobramento dos resultados do Simpósio. O GT, que será
coordenado pelo presidente da Câmara, ficou assim composto: Walter Tegani, Henrique de
Almeida, Eduardo Costa, Paulo Gonçalves, Guilherme Galvão, Ricardo Tafani e Durval
Libânio.
7.         11:30   Programa de Desenvolvimento das Regiões Produtores de Cacau -
(Prodecau) - CEPLAC
O representante da CEPLAC, Manfred Willy Muller, fez uma apresentação sobre o Programa
de Desenvolvimento das Regiões Produtores de Cacau - Prodecau destacando que o objetivo
é promover o aumento da produção brasileira do cacau, em bases sustentáveis, com
agregação de valor, gerando auto-suficiência e excedentes para a exportação. Em seguida
afirmou que entre os objetivos específicos está o aumento da eficiência econômica das
unidades de produção, permitindo produtividade crescente e custos unitários decrescentes,
inclusive compatíveis com situações de baixos preços. Falou sobre a expectativa de um
aumento de consumo no mercado mundial da ordem de 600 mil toneladas em amêndoas
secas. Finalizou apontando os impactos que serão gerados pelo Prodecau no
desenvolvimento das atividades agrícolas e agroindustriais do cacau e o reflexo nos os
produtos das cadeias complementares o que impulsionará as regiões produtoras.
8.         14:00   Adequação do PRONAF para o Cacau – Valter Bianchini – MDA
O representante do MDA, João Luiz Guadagnin, representando o senhor Valter Bianchini,
agradeceu o convite e iniciou a apresentação informando as linhas de crédito do Pronaf que se
adequa a qualquer produto da agricultura familiar. Explicou os critérios de identificação da
agricultura familiar no país, onde são registradas mais de quatro milhões de unidades
produtivas. Destacou que o Pronaf é a principal política pública de crédito oferecida pelo MDA.
Na safra atual o programa dispõe de R$ 21 bilhões para as linhas de crédito, amparadas por
seguros, pela política de proteção ao preço, além da assistência técnica e extensão rural e dos
mecanismos de comercialização. Comentou que é de suma importância o diálogo com as
organizações dos agricultores familiares para que tanto o Governo Federal quanto os
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produtores entendam as possibilidades de avanço. Na sequência, apresentou os limites de
financiamento para o cacau e as respectivas taxas de juros aplicadas a cada caso. Finalizando
João Luiz discorreu sobre os principais objetivos específicos do Programa: a rentabilidade, a
melhoria da qualidade do cacau, preservação do cacauicultura através do desenvolvimento
sustentável e ambientalmente correto. O intuito é solucionar conflitos de baixa produção,
sabendo que o desafio é elevar a eficiência tecnológica e gerencial da cacauicultura,
agregando novos conhecimentos científicos, desenvolvimento de plantas com maior
durabilidade contra as doenças e adoção de boas características agronômicas.
O representante da Asbraer/PA reclamou que no seu estado não se aceita outra assistência
técnica que não seja da Ceplac.
O senhor João Luiz afirmou que o banco não pode fazer esse tipo de exigência.
Henrique de Almeida, da Biofábrica, ressaltou problema crônico da região da Bahia é crédito e
que o setor é formado por pequenos e médios produtores. Insistiu que é preciso formular
programas para produtores que tem menos de 4 módulos para que tenham condições de
acessar o crédito. Defendeu a revisão dos critérios de enquadramento do Pronaf, no que foi
acompanhado pelo representante da Centrafessol.
9.         14:30 Revisão das INs sobre risco de pragas – DSV/Mapa
Francisco Facundo fez um breve relato sobre a revisão das INs. Conforme informado na última
reunião o prazo inicial para a revisão era de 6 meses, porém como o trabalho está sendo
realizado por uma equipe de 3 técnicos (Mapa/DSV, SFA e Ceplac) resultou necessário um
pouco mais de tempo, estimando-se que tudo esteja concluído até o final do ano.
O Henrique de Almeida, representante da Biofábrica, propôs e foi aceito por todos, que seja
encaminhado um documento ao senhor Ministro do Mapa enfatizando a necessidade de se
manter a proibição de importação de cacau da Costa do Marfim e de Gana. O autor da
proposta ficou de preparar uma minuta do documento e encaminhar à CGAC.
10.       14:45 Negociações MERCOSUL e União Européia
Guilherme Moura informou sobre as Negociações com o MERCOSUL e com a União Européia
e que para o cacau e seus os derivados tudo deve permanecer e se manter como está, ou
seja, nada deverá mudar nas negociações, conforme informado na reunião anterior.
11.       15:00   GT de atualização da Agenda Estratégica da Câmara
O presidente da Câmara informou que foi tentada a realização da reunião do GT antes da
reunião da Câmara, mas que não foi possível por conta das agendas dos integrantes. Sendo
assim, o GT se reunirá no dia imediatamente anterior ao da próxima reunião
12.       15:30   Auditoria realizada pelo Mapa no Porto de Ilhéus
Francisco Facundo informou que, acompanhado do secretário da Câmara, esteve reunido com
a coordenadora-geral de procedimento administrativo do Mapa a qual informou que o processo
de auditoria segue na SDA em análise.
13.       15:45 Assuntos Gerais
O presidente da Câmara comentou que o Brasil está saindo do COPAU e está tentando uma
cadeira no Conselho da Organização Internacional do Cacau - ICCO. Na sequência, pediu a
diretor da Ceplac que informasse como está o processo
O diretor da Ceplac disse que não interessa para o Brasil se manter na Aliança dos Países
Produtores de Cacau - COPAL porque não traz nenhum benefício relevante para o país,
apenas despesas. Ao contrário, a participação como membro do ICCO coloca o Brasil numa
posição de destaque entre os principais países produtores de cacau.
Ato contínuo, o presidente da Câmara indagou sobre a importância da Câmara enviar
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documento apoiando a candidatura do Brasil ao ICCO. Todos entenderam pertinente o envio
da moção de apoio e o diretor da Ceplac ficou encarregado de preparar e enviar à CGAC
minuta do documento.
O diretor da Ceplac aproveitou, ainda, para informar que aquele órgão disponibilizou R$ 100
mil para apoiar a participação do setor no Salão do Chocolate de Paris, que ocorrerá em
novembro deste ano.
O senhor Givaldo de Araújo, representante da FAEPA/PA, convidou a todos para participar do
primeiro festival do cacau da região Amazônica, entre os dias 12 a 15 de setembro de 2013. 
14.       16:00   Encerramento
O presidente, verificando que não havia mais nenhum assunto a ser tratado e que ninguém
mais deseja fazer uso da palavra, agradeceu a presença de todos e encerrou a reunião às
dezesseis horas e vinte minutos e eu, Lara Katryne Félix, para constar, lavrei a presente ata.
Relatora: Lara Katryne Félix - Coordenação-Geral de Apoio às Câmaras Setoriais e Temáticas
- CGAC/SE/MAPA

Preposições
Item Item da reunião

Ações
Item Ação Responsável Dt. prevista

Dados da próxima reunião
Local:
Data da reunião: Hora de início:
Pauta da Reunião
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